

composent le groupe le plus important de touristes. Il existe également un grand nombre de Canadiens qui se sont achetés des maisons — notamment à Montserrat, à la Grenade et à Antigua — et qui résident dans la région pour au moins une partie de l'année... De même, les réunions périodiques de l'Association des parlementaires du Commonwealth et les nombreux échanges de parlementaires canadiens et antillais ont permis de développer une relation et des affinités toutes particulières entre nos législateurs.

### Coopération au développement

...L'Agence canadienne de développement international (ACDI) a déboursé quelque \$300 millions depuis le début de son programme dans la région, en 1959, et celle-ci reste la région qui reçoit l'aide canadienne la plus élevée par habitant. Pour l'exercice en cours, l'aide au développement que le Canada acheminera dans les Caraïbes du Commonwealth totalisera quelque \$41 millions, soit \$31 millions en aide bilatérale octroyée de gouvernement à gouvernement, environ \$3,5 millions versés à la Banque de développement des Caraïbes, \$5 millions versés au Programme des organisations non gouvernementales et environ \$1 million au titre du Programme de coopération industrielle. Vous savez que les Caraïbes du Commonwealth ont également profité des fonds canadiens consentis à la Banque mondiale, au Fonds monétaire international, à la Banque interaméricaine de développement, au Fonds du Commonwealth pour la coopération technique, au Programme des Nations Unies pour le développement et à ses organismes qui financent des programmes dans la région. En bref, un bilan impressionnant et que nous avons décidé de protéger et de faire fructifier...

Enfin, nous avons conclu que notre relation repose fondamentalement sur des assises intangibles. Le partage d'une même langue, de structures institutionnelles, d'un sentiment de loyauté à l'égard du Commonwealth et de traditions démocratiques ainsi qu'un même engagement envers les libertés civiles, consolidé par des contacts nombreux et diversifiés entre nos populations, ont mené au développement d'une "relation spéciale" différente de celle que le Canada entretient avec toute autre région du monde en développement. De fait, nous n'entretenons de relations semblables qu'avec quelques pays...



*Projet éducatif financé par l'Agence canadienne de développement international dans une école de Ste-Lucie.*

Les conclusions de notre revue confirment notre politique officielle: les Caraïbes sont et resteront une région de grand intérêt pour le Canada. Allant d'ailleurs au-delà de la simple évaluation, le Cabinet a approuvé un plan d'action pour une approche politique régionale aux termes duquel les Caraïbes du Commonwealth occuperont une place prioritaire. Ce plan d'action comporte deux nouveaux aspects: c'est en effet la première fois que le Canada formule une politique globale pour les Caraïbes du Commonwealth; deuxièmement, nous avons accordé la priorité aux Caraïbes du Commonwealth.

### Mise en oeuvre de programmes spécifiques

...Notre cadre pour la mise en oeuvre de programmes spécifiques s'établit comme suit:

- le gouvernement canadien a récemment pris la décision de faire passer son aide globale au développement de 0,43 à 0,5 p. cent du produit national brut d'ici 1985-1986. Il accordera une priorité toute particulière aux Caraïbes du Commonwealth;

- nous assurerons un accroissement annuel rapide qui entraînera un accroissement constant de la valeur réelle de notre aide au cours des cinq prochaines années... Je suis en mesure de confirmer aujourd'hui que [la] partie de notre programme d'aide publique au développement sur laquelle nous avons le plus de prise, soit le programme bilatéral, passera de son niveau actuel de quelque \$30

millions à au moins \$55 millions d'ici le milieu de la décennie;

- tous les pays des Caraïbes du Commonwealth seront admissibles à une aide canadienne au développement, peu importe le niveau de leur développement économique;

- nous sommes disposés à consentir une aide spéciale supplémentaire de soutien à la balance des paiements des pays dont les besoins en la matière sont internationalement reconnus et pour lesquels le Fonds monétaire international a convenu d'un programme de redressement. Ces crédits additionnels viennent s'ajouter à notre aide courante;

- pour ce qui est des objectifs de programmation de cette aide accrue, nous collaborerons avec les pays antillais pour mettre davantage l'accent sur le maintien de la stabilité économique, sociale et politique, ainsi que sur la promotion d'une croissance et d'un développement économique soutenu;

- dans le cadre de l'Accord Canada/CARICOM, nous accorderons une attention toute particulière aux besoins de développement des pays moins développés des Caraïbes orientales. Le Canada est disposé à organiser ce printemps, de concert avec la Banque mondiale, une réunion consultative spéciale sur les besoins des îles Leeward et Windward;

- nous continuerons d'accorder la plus haute priorité possible à l'accroissement de la coopération régionale;

- pour accélérer l'acheminement des cré-